

BAB V

KESIMPULAN

Penelitian ini telah memaparkan implementasi aktivitas yang dilakukan *Fare Network* dalam menghadapi permasalahan diskriminasi dalam persepakbolaan Eropa Timur melalui program *Eastern European Development Project* (EED) menjelang dan saat EURO 2012. Sepak bola merupakan olahraga yang menjunjung tinggi nilai keberagaman, keadilan, kesetaraan, *mutual respect*, sportifitas dan juga ditegakannya prinsip *fairplay*. Namun, sejumlah permasalahan diskriminatif masih terjadi dalam sepak bola dan cenderung masih sulit untuk dihilangkan. Teori dan konsep yang dipakai dalam penelitian ini adalah teori Liberalisme Sosiologis, konsep aksi kolektif internasional oleh Keck dan Sikkink, dan aktivitas NGO oleh Jane Nelson serta didukung oleh konsep kemitraan, HAM, dan diskriminasi. Tujuan penelitian dari skripsi ini adalah untuk menjawab pertanyaan penelitian, yakni “Apa upaya yang dilakukan *FARE Network* dalam mengatasi permasalahan diskriminasi dalam sepak bola melalui program EED di Polandia dan Ukraina menjelang EURO 2012?”.

Penelitian ini menemukan tujuh bentuk aktivitas yang dilakukan *FARE* selama rangkaian program EED. Aktivitas pertama dari program EED adalah penyelenggaraan konferensi dengan pemerintah dan perwakilan masyarakat dan pembentukan *East Europe Monitoring Centre* di Warsawa, Polandia, untuk mengawasi tindakan negara Eropa Timur. Konferensi diselenggarakan untuk meningkatkan kesadaran pemerintah

dan masyarakat mengenai hidupnya permasalahan diskriminasi dalam sepak bola serta untuk menghubungkan perwakilan pemerintah dan perwakilan masyarakat guna mencapai solusi bersama dalam penanganan permasalahan tersebut.

Aktivitas yang kedua adalah mengadakan seminar, pelatihan dan lokakarya pada masyarakat yang ditujukan untuk memberikan edukasi dan mengembangkan kapasitas masyarakat. FARE melakukan program pelatihan pada guru olah raga, mahasiswa, polisi, relawan dan komite lokal yang bertugas selama EURO 2012. Aktivitas yang ketiga adalah pelaksanaan festival dan turnamen multikultural dan anti-rasis. Pelaksanaan festival dan turnamen multikultural ini adalah untuk mempromosikan multikulturalisme dan inklusivitas dalam sepak bola. FARE dan *Never Again* bekerjasama dengan WOSP di festival *Przystanek Woodstock* tahun 2009 dan 2011, melaksanakan *Warsaw Ethno-League*, turut mengorganisir acara '*Poland for All*' dan membantu pelaksanaan *Anti-Racist Scout Cup*.

Aktivitas yang keempat adalah pelaksanaan aktivitas *Streetkick*. Aktivitas *Streetkick* diluncurkan di hari pembukaan turnamen EURO 2012, pada tanggal 8 Juni di Warsawa, yang diiringi dengan panggilan pers yang melibatkan Duta Penghormatan Polandia, Ruud Gullit, dan mantan pemain internasional Polandia, Dariusz Dziekanowski. Aktivitas *Streetkick* berlangsung di Warsawa, Poznan dan Krakow, dan Kiev. Aktivitas yang kelima adalah pembangunan Zona Inklusif. Tujuan dari inisiatif ini adalah untuk membuat tempat yang terbuka bagi seluruh *fans*, dengan tidak melihat kewarganegaraan, ras, orientasi seksual, serta terbuka bagi penyandang disabilitas

untuk menonton pertandingan EURO 2012 di luar stadion sepak bola. Beberapa bangunan yang telah menjadi Zona Inklusif adalah pertokoan, sekolah, pusat olahraga, institusi kebudayaan, bar, kafe, dan restoran. Pembangunan Zona Inklusif ini mendapat dukungan yang kuat dari pemerintah kedua negara. Pada akhir Euro 2012, terdapat total 2.462 tempat yang dinominasikan *Never Again* yang dijadikan Zona Inklusif.

Aktivitas yang keenam adalah program pemantauan tindakan diskriminasi yang dilakukan FARE selama pertandingan EURO 2012. FARE menjadi *watchdog* yang mengawasi dan melaporkan segala bentuk diskriminasi yang terjadi dalam stadion sepak bola pada UEFA. Terdapat dua perwakilan dari FARE yang mengawasi pertandingan di setiap turnamen EURO 2012. Aktivitas yang ketujuh adalah aktivitas yang dilakukan pada pembukaan pertandingan semifinal EURO 2012. Untuk meningkatkan kesadaran mengenai pesan anti-rasisme, UEFA mempersembahkan pertandingan semi-final dengan tema *Respect Diversity*. Sebelum kick-off kedua pertandingan yang diadakan di Donetsk dan Warsawa, kapten dari tim sepak bola Spanyol, Italia, Jerman, Inggris, Prancis, dan Portugal berdiri di depan spanduk '*Respect Diversity*' dan membacakan sebuah pesan mengenai pentingnya keberagaman yang penyusunannya dibantu oleh FARE.

Penelitian ini menemukan pentingnya suatu NGO dalam membangun kemitraan di seluruh tingkatan masyarakat, mulai dari pemerintah hingga kelompok *grassroots*, jika ingin membenahi suatu permasalahan bersama-sama, dan aktivitas

yang dilakukan tidak harus selalu di lapangan. FARE mengandalkan jaringannya, Asosiasi *Never Again*, dalam mengorganisir proram EED dan dalam membangun jaringan dengan pemerintah dan masyarakat lokal di Polandia dan Ukraina. Tanpa kemitraan yang kuat, FARE tidak akan mampu menjalankannya secara terorganisir dan efisien. Untuk mengatasi suatu permasalahan sosial, seperti diskriminasi, perlu adanya pengangkatan permasalahan tersebut pada publik agar terjadi peningkatan kesadaran masyarakat dan pemerintah mengenai terjadinya permasalahan tersebut di masyarakat, seperti terjadinya permasalahan diskriminasi dalam sepak bola. Melalui konferensi dan seminar yang dilakukan FARE selama program EED bertujuan untuk mengangkat permasalahan diskriminasi dalam sepak bola pada pemerintah dan masyarakat.

Penelitian ini juga menemukan pentingnya pemberdayaan masyarakat dalam menangani suatu permasalahan sosial, seperti permasalahan diskriminasi. Pelatihan dan pemberian materi edukasi merupakan hal yang penting untuk membekali masyarakat mengenai upaya perubahan sosial. Dalam hal ini, FARE memberikan edukasi, pemberdayaan dan pelatihan bagi guru, mahasiswa, polisi dan pengurus EURO 2012 mengenai pemahaman anti-diskriminasi dan anti-rasisme.

Dari paparan deskripsi ini, dapat disimpulkan bahwa upaya mengatasi permasalahan diskriminasi dalam sepak bola yang dilakukan FARE di Polandia dan Ukraina menjelang EURO melalui program EED adalah dengan melibatkan seluruh aktor yang terlibat dalam sepak bola, mulai dari pemerintah, institusi sepak bola, pemain sepak bola, kelompok etnis minoritas, institusi pendidikan, hingga kelompok

grassroots dalam melakukan aktivitas anti-diskriminasi dari program EED. FARE menekankan kerjasama dengan jaringan-jaringannya di negara Eropa Timur, khususnya Polandia dan Ukraina, karena kemitraan merupakan instrumen yang digunakan FARE dalam menjalankan aktivitasnya. FARE juga berupaya dalam membawa permasalahan diskriminasi dalam sepak bola pada pemerintah dan publik—melalui konferensi, seminar, pelatihan, festival, turnamen dan pesan dari pemain sepak bola—agar permasalahan ini diketahui terjadi dalam sepak bola secara benar-benar sehingga timbul kesadaran, baik pemerintah maupun masyarakat, untuk mengatasi permasalahan diskriminasi dalam sepak bola.

Penanaman *shared-value*—nilai kesetaraan, keadilan, multikulturalisme, *mutual respect* dan paham anti-rasisme—merupakan hal yang dilakukan oleh FARE pada jaringan dan mitranya dalam melawan suatu permasalahan diskriminasi dalam sepak bola. Permasalahan diskriminasi merupakan hal yang perlu diatasi dan dilawan bersama-sama karena diskriminasi merupakan salah satu bentuk pelanggaran terhadap Hak Asasi Manusia (HAM). Permasalahan diskriminasi yang bersifat multi-dimensional dan multi-direksional tidak akan hilang dari sepak bola jika tidak diketahui dan diperjuangkan bersama-sama.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Clive Archer. *International Organizations*. 1983. London: Allen&Unwin.

Husaini Usman dan Purnomo. *Metodologi Penelitian Sosial*. 2008. Jakarta: PT Bumi Aksara

Jon Garland dan Michael Rowe. *Racism and Anti-Racism in Football*. 2001. Hampshire: Palgrave.

Robert Earl. *How Effective have Anti-Racism Campaigns have been in Eliminating Racism from English Football? (1970-2013)*. 2013. London: Palgrave

Robert Jackson dan Georg Sorensen. *Introduction to International Realtions: Theories and Approaches*. Edisi ke-5. 2015. Oxford.

Dokumen Resmi

Demographic Yearbook of Poland 2008, <https://stat.gov.pl/en/topics/statistical-yearbooks/statistical-yearbooks/demographic-yearbook-of-poland-2008,3,2.html>

East Europe Monitoring Centre. *HATEFUL: Monitoring Racism, Discrimination, and Hate Crime in Polish and Ukrainian Football 2009-2011*. 2011.

Fare Network. *Global Guide to Discriminatory Practices in Football*. 2017.

<http://www.farenet.org/wp-content/uploads/2017/06/Global-guide-to-discriminatory-practices-in-football-low-res.pdf>

Football Unites, Racism Divides (FURD). *The 10-point Plan of Action*.

<http://www.furd.org/default.asp?intPageID=58>

UEFA dan Fare Network. *Unite Against Racism: UEFA Guide to Practice*. 2011.

https://www.uefa.com/MultimediaFiles/Download/uefa/UEFAMedia/258797_DOWNLOAD.pdf

Artikel Jurnal

Anne Schmidt. *Strategic Partnerships – a contested policy concept*. 2010. *Working Paper Research Division EU Integration, German Institute for International and Security Affairs*. [https://www.swp-](https://www.swp-berlin.org/fileadmin/contents/products/arbeitspapiere/FG%201%20discussion%20paper_Ane%20Schmidt.pdf)

[berlin.org/fileadmin/contents/products/arbeitspapiere/FG%201%20discussion%20paper_Ane%20Schmidt.pdf](https://www.swp-berlin.org/fileadmin/contents/products/arbeitspapiere/FG%201%20discussion%20paper_Ane%20Schmidt.pdf)

Agnieszka Mikulska, *Xenophobia and Ethnic Discrimination in Poland – Outline of the Situation*, 2008, hlm. 1, <http://www.humanrightshouse.org/noop/file.php?id=5481>

Bulcsú Hunyadi dan Csaba Molnár. *Central Europe's Faceless Strangers: The Rise of Xenophobia*. 2016. <https://freedomhouse.org/report/special-reports/central-europe-s-faceless-strangers-rise-xenophobia-region>

Harihar Ghimire. *NGO/INGO Centered Approach: An Alternative Approach to Development*. 2001.

http://himalaya.socanth.cam.ac.uk/collections/journals/opsa/pdf/OPSA_08_12.pdf

Isil Gachet. *Combating Racism and Racial Discrimination in Europe*. 2007. Vol. XLIV No. 3 2007, <https://unchronicle.un.org/article/combating-racism-and-racial-discrimination-europe>

James von Geldern. *Seventeen Moments in Soviet History: Xenophobia*. 2014. <http://soviethistory.msu.edu/1947-2/xenophobia/>

Javier Duran Gonzalez dan Pedro J.J. Martin. *Futbol y Racismo: un problema científico y social*, 2006, *Jurnal Revista Interbaclonal de Clenclas del Deporte*. Vol.2, issue 3.

Kurt Wachter. 2007. *Racism in Football – Football against Racism: The FARE Experience*. *UN Chronicle Vol. XLIV No. 3 2007*. <https://unchronicle.un.org/article/racism-football-football-against-racism-fare-experience>

L. Jurczyszyn. 'Respect – Diversity Football Unites' UEFA/FARE Program at EURO 2012 in Poland and Ukraine. *Between Pro-diversity Project and Security Policy Towards Farright Groups*. 2015. *Journal for Deradicalization*

Matthew R. Watson. *The Dark Heart of Eastern Europe: Applying the British Model to Football-Related Violence and Racism*. 2013. *Emory International Law Review*. Vol. 27 issue 2. <http://law.emory.edu/eilr/content/volume-27/issue-2/articles/dark-heart-eastern-europe.html>

Sir Noman Chester Centre for Football Research. 2001, *Football and Football Hooliganism*. Leicester: University of Leicester.

<http://www.furd.org/resources/fs1.pdf>

Yosef Govrin. *Anti-Semitic Trends in Post-Communist Eastern European States*.

2003. *Jewish Political Studies Review*. <http://www.jcpa.org/phas/phas-govrin-f03.htm>

Laporan dari Lembaga Resmi

Fare Network. *10 YEARS FARE Network*. 2009.

<https://www.sportanddev.org/sites/default/files/downloads/finalversion.pdf>

Fare Network. *2012/13 FARE Action Weeks Review*. 2013. Publikasi *We are Football People*.

FARE Network. *Respect Diversity – Football Unites: The FARE Network's Programme of Activities at EURO 2012 PROJECT REPORT*. 2012

Fare Network. *Keynote spech from Rafal Pankowski at the Unite Against Racism conference in Warsaw*. 2009, <http://farenet.org/news/keynote-speech-from-rafal-pankowski-at-the-unite-against-racism-conference-in-warsaw/>

Home Office. *Committee of Inquiry into Crowd Safety and Control at Sports Grounds: The Final Report*. 1986. London: HMSO. <http://bradfordcityfire.co.uk/wp-content/uploads/2013/02/popplewell-final-report-1986.pdf>

Marcin Kornak. *Monitoring of Racism and Chauvinism Symptoms*

on Polish Football Stadiums: Part I. Never Again Associaton. 2009.

UEFA. *UEFA's Social Responsibility: Strategy Review.* 2011.

<http://schwery.com/wp->

[content/uploads/2016/01/uefa_social_responsibility_eng_4_5_2012.pdf](http://schwery.com/wp-content/uploads/2016/01/uefa_social_responsibility_eng_4_5_2012.pdf)

UNESCO. *Colour? What Colour? Report on the fight against discrimination and racism in football.* 2015. UNESCO Publishing.

<http://unesdoc.unesco.org/images/0023/002357/235721e.pdf>

E-book

Jane Nelson. *The Operation of Non-Governmental Organizations (NGOs) in a World of Corporate and Other Codes of Conduct.* 2007. John F. Kennedy School of

Government. Harvard University. <https://sites.hks.harvard.edu/m->

[rcbg/CSRI/publications/workingpaper_34_nelson.pdf](https://sites.hks.harvard.edu/m-rcbg/CSRI/publications/workingpaper_34_nelson.pdf)

John W. Creswell. *Research Desgin: Qualitative, Quantitative. and Mixed Methods Approaches.* 2003. London: SAGE Publications.

Kathryn Sikkink dan Jackie Smith. *Infrastructures for Change: Transnational Organizations, 1953-1993.* 2002. Minneapolis: University of Minnesota Press.

<http://d->

[scholarship.pitt.edu/20697/1/Sikkink_and_Smith_Infrastructures_for_Change.pdf](http://d-scholarship.pitt.edu/20697/1/Sikkink_and_Smith_Infrastructures_for_Change.pdf)

Ricker, J.V, dkk. *Restructuring World Politics: Transnational Social Movements, Networks, and Norms*. 2002. Minneapolis: University of Minnesota Press.

Tony Fu-Lai Yu, Yuen Wai-Kee, Diana S. Kwan. *International Economic Development: Leading Issues and Challenges*. 2014. London: Routledge.

https://books.google.co.id/books/about/International_Economic_Development.html?id=ewhSngEACAAJ&redir_esc=y

Internet

Archie Bland. *The Big Question: Is racism rife in European football, and what is being done to stop it?*. 2008. <http://www.independent.co.uk/sport/football/news-and-comment/the-big-question-is-racism-rife-in-EUROpean-football-and-what-is-being-done-to-stop-it-961311.html>

Asosiasi Never Again. *AST Europe Monitoring Centre Starts in Warsaw*. 2009. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/135-articles-from-2009/2120-east-europe-monitoring-centre-starts-in-warsaw>

Asosiasi Never Again. *3rd Unite Against Racism Event to be Held in Warsaw*. 2009. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/135-articles-from-2009/2115-3rd-unite-against-racism-event-to-be-held-in-warsaw>

Asosiasi Never Again. Series of Discussions About the Extreme Right-Wing in Poland. 2009. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/135-articles-from-2009/2119-series-of-discussions-about-the-extreme-right-wing-in-poland>

Asosiasi Never Again. "Never Again" Presents Anti-Racism Monitoring Project in Polish Parliament. 2011. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/133-articles-from-2011/2134-never-again-presents-anti-racism-monitoring-project-in-polish-parliament>

Asosiasi Never Again. Warsaw Conference to Launch FARE EURO 2012 Activities. 2011. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/133-articles-from-2011/2132-warsaw-conference-to-launch-fare-euro-2012-activities>

Asosiasi Never Again. The Final of The Warsaw Ethno-League Tournament. Let's Kick It Out!. 2010. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/134-articles-from-2010/2128-the-final-of-the-warsaw-ethno-league-tournament-let-s-kick-it-out>

Asosiasi Never Again. "Never Again" and Fare Step Up Their Campaign in Ukraine and Russia in 2011. 2010. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/134-articles-from-2010/2129-never-again-and-fare-step-up-their-campaign-in-ukraine-and-russia-in-2011>

Asosiasi Never Again. "Never Again" Presents Anti-Racism Monitoring Project in Polish Parliament. 2011. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/133-articles->

from-2011/2134-never-again-presents-anti-racism-monitoring-project-in-polish-parliament

Asosiasi *Never Again*, "Przystanek Woodstock" is The Biggest Open-Air Festival in Europe, 2009, <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/135-articles-from-2009/2118-przystanek-woodstock-is-the-biggest-open-air-festival-in-europe>

Asosiasi *Never Again*. *'Let's Kick Racism Out of The Stadions' Success at Europe's Biggest Festival*. 2011. <http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/133-articles-from-2011/2133-let-s-kick-racism-out-of-the-stadions-success-at-europe-s-biggest-festival>

Asosiasi *Never Again*. *'Poland for All' Event Highlights the Message of Football Against Racism in Europe Action Weeks*. 2011.

<http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/133-articles-from-2011/2136-poland-for-all-event-highlights-the-message-of-football-against-racism-in-europe-action-weeks>

Asosiasi *Never Again*. *Successful Fare Consultation Meeting Held in Kiev*. 2012.

<http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/134-articles-from-2010/2124-successful-fare-consultation-meeting-held-in-kiev>

Asosiasi *Never Again*. *Monitoring Centre Looks at Ukraine*. 2010.

<http://www.nigdywiecej.org/en/projects/fare/134-articles-from-2010/2122-monitoring-centre-looks-at-ukraine>

BBC. *UEFA Slaps Racism fine on Croatia*. 2008.

http://news.bbc.co.uk/sport2/hi/football/euro_2008/croatia/7479546.stm

Ben Grounds. *Croatia could face further UEFA punishment after swastika appears on pitch during behind closed doors match with Italy*. 2015.

<http://www.dailymail.co.uk/sport/football/article-3122188/Is-swastika-Croatia-s-pitch-UEFA-act-match-played-closed-doors-racist-chanting-appears-display-Nazi-simbol.html>

David Duke. *Incidents of Racism at EURO 2008 Report*. 2008.

<https://www.stormfront.org/forum/t503352/>

ESPN. *Croatia could face sanction for swastika pattern on field vs. Italy*. 2015.

<http://www.espn.com/soccer/croatia/story/2489170/croatia-could-face-sanction-for-swastika-on-field-vs-italy>

Fare Network. <https://beta.companieshouse.gov.uk/company/07833533/officers>

Fare Network. *About FARE*. <http://farenet.org/about-fare/>

Fare Network. *Campaigns—#FootballPeopleActionWeeks*.

<http://farenet.org/campaigns/footballpeople-action-weeks/>

Fare Network. *Campaigns—Mondiali Antirazzisti*,

<http://farenet.org/campaigns/mondiali-antirazzisti/>

Fare Network. *Challenges in Eastern Europe*. <http://farenet.org/campaigns/eastern-european-development-project/challenges-in-eastern-europe-2/>

Fare Network. *Eastern European Development Project*.

<http://farenet.org/campaigns/eastern-european-development-project/>

FARE Network. *EURO 2012 = EQUALITY + TOLERANCE*. 2010.

<http://farenet.org/news/euro-2012-equality-tolerance/>

Fare Network. *FARE – UEFA Partnership*. <http://farenet.org/about-fare/institutional-partnerships/fare-uefa-partnership/>

Fare Network. *Fare Membership*. <http://farenet.org/get-involved/fare-membership/>

Fare Network. *Football v Homophobia*. <http://farenet.org/campaigns/football-v-homophobia-month-action/>

Fare Network. *General Meeting elects new FARE Board*. 2012.

<http://farenet.org/news/general-meeting-elects-new-fare-board/>

Fare Network. *Get Involved—Fare Observer scheme*. <http://farenet.org/get-involved/report-discrimination/observer-scheme-faq/>

Fare Network. *Matchday Observer Scheme*. <http://farenet.org/get-involved/report-discrimination/observer-scheme-faq/>

FARE Network. *NEVER AGAIN present anti-racism monitoring project in Polish Parliament*. 2011. <http://farenet.org/news/never-again-present-anti-racism-monitoring-project-in-polish-parliament/>

FARE Network. *The anti-racism message embraced in Poland's educational institutions ahead of EURO 2012*. 2012. <http://farenet.org/news/the-anti-racism-message-embraced-in-polands-educational-institutions-ahead-of-euro-2012/>

FARE Network. *FARE Network to launch "Respect Diversity" activities for UEFA EURO 2012*. 2012. <http://farenet.org/news/fare-Network-to-launch-respect-diversity-activities-for-uefa-euro-2012/>

FIFA. *Clarification on FIFA Task Force Against Racism and Discrimination*. 2016. <http://www.fifa.com/about-fifa/news/y=2016/m=9/news=clarification-on-fifa-task-force-against-racism-and-discrimination-2837757.html>

FIFA. *Sustainability*, <http://www.fifa.com/sustainability/index.html>

James Masters. *Polish prosecutor: 'Auschwitz' football chants are not anti-Semitic*. 2014. <http://edition.cnn.com/2014/01/15/sport/football/poland-football-anti-semitism/index.html>

Jamie Coomarasamy dan Adrian Goldberg. *Racism in Russian football: Zenit fans let it down*. 2011. <http://www.dailymail.co.uk/sport/football/article-1316923/Peter-Odemwingie-exclusive-Every-time-ball-Russia-hear-racism.html>

John Simmott. *FIFA & UEFA powerless to act on racist Russian flag*. 2010.

<http://news.bbc.co.uk/sport2/hi/football/europe/9027968.stm>

Mondiali Antirazzisti. *About Mondiali*.

<http://www.mondialiantirazzisti.org/new/?lang=en>

Neil Moxley. *Peter Odemwingie exclusive: Everytime you get the ball in Russia, you*

can hear the racism. 2010. [http://www.dailymail.co.uk/sport/football/article-](http://www.dailymail.co.uk/sport/football/article-1316923/Peter-Odemwingie-exclusive-Every-time-ball-Russia-hear-racism.html)

[1316923/Peter-Odemwingie-exclusive-Every-time-ball-Russia-hear-racism.html](http://www.dailymail.co.uk/sport/football/article-1316923/Peter-Odemwingie-exclusive-Every-time-ball-Russia-hear-racism.html)

Poland Ethnic groups. https://www.indexmundi.com/poland/ethnic_groups.html

Sam Wallace. *Heskey: 'my worst racist abuse'*. 2002.

<http://www.telegraph.co.uk/sport/football/teams/england/3036059/Heskey-my-worst-racist-abuse.html>

Soccer Hooligan RSS, <http://www.soccerhooligan.com/what-is-a-soccer>

UEFA. *EURO joy for Poland and Ukraine*. 2007.

<https://www.uefa.com/uefa/keytopics/kind=4194304/newsid=528963.html>

UEFA. *UEFA approves stricter sanctions against racism*. 2013.

<http://www.uefa.com/insideuefa/about-uefa/executive-committee/news/newsid=1955409.html?redirectFromOrg=true#/>

UEFA. *Zero tolerance for discrimination*. 2013.

<http://www.uefa.com/insideuefa/social-responsibility/news/newsid=1984386.html?redirectFromOrg=true#/>

UNESCO. *Discrimination*. <http://www.unesco.org/new/en/social-and-human-sciences/themes/international-migration/glossary/discrimination/>

Ukraine Population. <http://worldpopulationreview.com/countries/ukraine-population/>

Pertanyaan

Responden: Mariana Linhan, *Media Officer FARE Network*

Waktu wawancara: 18 September 2017

Pertanyaan Wawancara:

1. *What is FARE's organizational structure?*
2. *What are the procedures on electing board members?*
3. *What are the parameters of FARE's success on combating discrimination in football?*
4. *How many members does FARE have until now (2017)?*
5. *If possible, could I ask the statistical data of FARE Networks' activities?*